

4. ALGUNAS CONCLUSIONES

Esto no es más que un simple comienzo, un primer “esbozo” bibliográfico sobre las B. I., limitado a los fondos existentes en la BN. de Madrid. Todo, absolutamente todo, en Bibliografía, puede darse como una primera aproximación, que deberá ser continuada y mejorada.

Es de sentido común plantear las dos directrices en que este “esbozo bibliográfico” puede mejorarse:

- a) En primer lugar, entrada de piezas omitidas.
- b) Después, corrección de erratas, retoque de sinopsis y de las traducciones.
- c) Eliminación de algunas cédulas de libros o folletos que, ponderados adecuadamente, tengan una correlación pobre o casi nula con las B. I.

Pero no nos conformamos con que una Bibliografía de las B. I. se reduzca a esta monografía sobre los fondos de la BN. En nuestra mente queda mucho por hacer: se trata de añadir aquellos libros o folletos, directa o indirectamente relacionados con las B. I. que se encuentran en Repertorios o Catálogos de las grandes Bibliotecas del mundo. En esto habíamos empezado a trabajar, cuando se nos pidió con urgencia esta breve aportación. Con mucha tenacidad, como todo en Bibliografía, seremos capaces de publicar un libro: *Bibliografía de las B. I.* que incremente cuantitativamente las piezas y cualitativamente las descripciones. Este es el gran desafío de los bibliógrafos.

Pero nada había hasta ahora. Este primer “esbozo” es una primera, modesta, aportación, que ofrecemos ilusionados a la comunidad científica. Nos gustaría ser criticados, en primer lugar por los bibliógrafos, como expertos; y, en segundo lugar, por los historiadores, a quienes va dedicado como instrumento de trabajo. No nos gustaría que fuésemos criticados por los políticos, pero al parecer ello resultará inevitable. Quien publica arrostra esa posibilidad, puesto que mi libertad de pensamiento y expresión tiene el correlato de la libertad de crítica, de cualquier crítica. Y a ella me someto.